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! ! ! !昨天下午 !时，人民大会堂上海
厅，中共中央总书记、中共中央军委主
席习近平代表来到上海代表团，和代
表们共同审议政府工作报告。一些细
节令人难忘。
下午 "时 !#分左右，代表们先后

进场。审议发言，脱稿讲话，每人限时 $

分钟。审议发言开始前，会议主持人韩正
代表发出提议。徐小平、黄迪南、樊芸、曹
可凡、朱之文等 $位代表争相发言。“关
于财税体制改革，我有两点建议要提醒
总书记。”樊芸代表直言。习近平拿起笔
一一记下了樊芸代表的建议，而这样的
提笔记录，穿插提问，在整个代表审议发

言中，已是总书记的习惯动作。
$位代表的审议发言，涉及法治

国家建设、人才高地打造、浦东综合配
套改革、实体经济发展、深化财税体制
改革等。总书记表示，$位同志的发言
代表上海水平，水平都很高。

审议结束了，习近平从座位上起

身，满面笑容，与代表们一一握手交流。
马兰、张兆安、贾伟平、朱雪芹都

是连任老代表，习近平笑着跟大家问
好。走到农民工代表朱雪芹面前，习近
平问她是否已在上海落户。朱雪芹高
兴地答道：“户口已进沪了。”走到曹可
凡代表面前，习近平表示，他看过很多

期《可凡倾听》，很喜欢。“小巷总理”朱
国萍代表在社区工作，习近平在上海
工作时曾去参观。“下次来上海，再到
我们社区看看！”朱国萍代表利用握手
的机会，向总书记发出热情邀请。
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“下次来上海，再到我们社区看看”
习近平参加上海代表团审议，代表热情邀请———

! ! ! !政府工作报告给出了民生改善路
径图，但发展后有发展后的民生问题，
解决难度不亚于“发展前”，或许更难。
改善民生不能“一口吃成胖子”，如何
量力而行尽力而为？政府的困难又如
何让公众知晓理解？怎样的公众参与
才有利于达成共识促进发展？昨晚在
上海代表团驻地，记者听代表们一番
热议，其中几个小故事深入浅出，耐人
寻味。

PM2.5和“PM250”
幸福也有“成长的烦恼”
如今，人们要痛苦地面对雾霾，也

都知道了这世界上还有样东西叫
%&"'(；过去，也有让人痛苦的东西，
沙尘暴的厉害就别提了，冬天还有煤
烟气，粉尘污染到底有多严重？清下嗓
子，黑的！那时候闹心的不是 %&"'(，
那是“%&"(#”！
毫无疑问，昨天下午的全团审议

中，一位代表对 %&"'( 和“%&"(#”的
类比，成了让人最不容易忘记的审议
发言———“%&"(#”虽只是虚拟假说，
有点幽默搞笑，却也一语中的———不

同时代，不同发展阶段，人们总是要遇
到“彼时彼刻”的特色问题，虽不同于
“此时此刻”，却一样需要直面并设法
破解。
“改善民生的过程，就是我们追寻

幸福的过程。幸福也有‘成长的烦恼’，
是烦恼，就要寻找根源，搭准脉搏，设
法解决，而不是一味抱怨。任何时代，
抱怨都毫无意义。”全国人大代表、中
科院上海分院常务副院长朱志远说。

“咬着牙加养老金”
信息及时公开公众好理解
说起养老金，不少上海市民都听

说过一句话———政府“咬着牙加养老
金”。但为啥要“咬着牙”，却也曾让人
摸不着头脑。
政府通过媒体向市民公开了一笔

账，才让人明白了是怎么回事。以本市
"#)"年 !*$万老年人口计算，如果将
退休人员的每月养老金提高 )##元，
政府基本养老保险基金每年就要多
支出 *)'+,亿元。迄今，上海已连续 -

年提高本市退休人员的养老金水平，
但退休人口的庞大基数给如何保障
退休人员的适度收入水平，带来了很
大压力，以致政府要“咬着牙往上
涨”。事实上，高度老龄化已导致基本
养老保障体系“收不抵支”，截至 "#)#

年底，市财政为城镇职工基本养老保
险所提供的财政补贴累计超过 *##

亿元，其中 "##-年以来每年的补贴
额度已超过 )##亿元，财政补贴压力
持续加大。
虽然，我国已经是全球第二大经

济体，但人口基数之大让我们的财富

平均数并不乐观，我们仍处于发展的
初级阶段。“信息及时公开，政府把真
实情况告知公众，亮明了家底，大家看
得明白，听得明白，才能想得明白。”全
国人大代表、民建中央委员、上海市委
专职副主委张兆安说。

宽带变免费午餐
“当下可承受未来可持续”是原则

宽带更“宽”点，网速更快点，价格
便宜点，要是最后能成“免费午餐”，那
就再好不过了。
“宽带变免费午餐，用户高兴了，

企业不干了，最后，谁都高兴不了。”
全国人大代表、上海市经信委副主任
邵志清说，毫无疑问，技术发展，市场
竞争，基础设施建设的日益完善，一
定能让市民享有更好的宽带服务，但

市民受益的一个前提是，企业不吃亏
“撑得住”；换句话说，改善民生必须
遵守的一个原则是：当下可承受，未
来可持续。

小区车位和绿地
有序参与科学决策让人信服
!月中旬开完了全国人代会，全

国人大代表、上海市长宁区虹桥社区
虹储居民区党总支书记朱国萍还要忙
一件事———小区增加车位不减绿化面
积，这是小区本年度的头号实事工程，
要开居民听证会。

车位不够，增加，是居民需要；绿
化不减，改善环境，也是居民需要。怎
么平衡？专业机构现场调研后给出的
办法是：绿化上墙上屋顶，停车坪也是
耐压绿地。改造要花多少钱？预算也做
好了，听证会上一并请居民审议。
“社会管理要讲辩证法，要有技术

支持，有科学论证，引导公众有序参与
达成共识，政府决策做实、做深、做细，
公众就会信服、满意。”朱国萍说。

特派记者 姚丽萍 邵宁 马亚宁
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坚持不懈改善民生，但发展后有发展后的问题，解决难度
不亚于“发展前”。上海代表团代表热议———

改善民生不能“一口吃成胖子”
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——— 谁是地铁房性价比之王
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